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我一直在学习一件事情，就是只为自己没

有做过的事情后悔，不为自己做过的事后

悔。得到想要的，失去不想失去的。芸芸众

生，谁又不是这样呢？

Q:什么样的大错？
A:这部小说里所有人都在努力的过程中发生了不可弥补的错误，改变了生活，让内心

陷入挣扎。面对错误，有人恨自己，有人恨别人，有人想隐瞒，有人想赎罪，有人甚至想去报

复。我想表达的是，一个人如果自觉地反省了错误，就有被原谅的可能，有第二次机会。如

果说《最美的时光》讲的是对生活的态度，那么《半暖时光》则要表达宽恕与被宽恕。

Q:你对“宽恕”的理解是？
A:宽恕自己就是宽恕别人，放过别人就是放过自己。

Q:为什么叫《半暖时光》，这和小说的主题“犯错和宽恕”有关吗？
A:我的理解是，每天有24小时，一半是白天一半是黑夜，一年有春夏秋冬，有寒冷也

有温暖。人生同样如此。再幸福的人也有痛苦的一面，只是他没有给你看而已。再痛苦的

人也有些琐碎的欢乐。人生永远是一半一半的，不会永远悲伤，也不会永远欢乐，你所能

记住的是温暖，而要尽量抚平那一半的不温暖、一半的伤害。

没勇气摔碎自己的作品

Q:《半暖时光》的影视版权卖掉了吗？
A:肯定会有人来谈，但是目前还没有想好。

Q:到时候会自己做编剧？
A:不，我不会做自己作品的编剧。我的作品目前还是交给别人来做，我只会以影视

策划人或影视制作人的身份介入。

Q:既然制片人、策划人你都做了，为什么不做编剧呢？
A:性格不太适合。我是喜欢讲故事的人，你可以把小说看作是以文字的形式来表

达故事，影视剧则是以画面来讲故事，还结合了音乐之类的。这两种讲故事的方式是完

全不同的。画面是具象化的，很直观。这既是优点也是缺点，因为一具象，想象空间就没

了。这恰恰是小说的优点。为什么电视诞生这么多年了，还不能把小说取代？就是因为文

字有独特的想象空间魅力，文字可以做到无限延展，作家可以天马行空地发挥。

Q:所以你在写小说的时候不会去考虑导演该怎么拍。
A:不仅不考虑，而且必须保证小说创作的独立性。我是绝对不会允许在文字上做妥

协的。小说就是小说，如果你们说我写出来的东西拍不了，那可以砍，但我绝对不会改。

Q:作品被人砍，原作者会很痛心，那还不如自己来做编剧。
A:自己改更痛心。我把已经完成的小说比喻成泥人，它是完整的。但做电视剧，就要

把泥人摔到地上，摔碎，选取些碎片，甚至拿新材料重新塑造一个东西来。我作为小说的

创作者，肯定是非常爱它的，你让我去摔这个泥人，“啪”摔碎，我没有勇气走这一步。你

懂的。所以根据我小说改编的影视剧，我基本不愿意参与任何环节，那考验太大了。

Q:不介意别人把你的小说改编得面目全非？
A:对我来说，写完小说最后一个字的时候，它就已经完结了。

Q:最近在播的《风中奇缘》看了吗，觉得怎么样？
A:看了，但是我跟观众的状态不一样。观众是娱乐的状态，我是在看根据自己作品

改编的电视剧，没有娱乐的心情。我也无权评判。评判权在观众。

不给自己制造魔障

Q:作为影视剧策划人，具体要承担哪些工作？
A:每个项目都会有不同。有的我会先确定想讲什么样的故事、什么风格——古代

的、现代的？是喜剧，还是比较虐心的？然后把男一号、女一号这些人物关系搭建出来。像

《步步惊心》是比较虐心的，《金玉良缘》是轻喜剧风格。在《抓住彩虹的男人》里我还

监制了部分的热舞。演员的服装造型，每次去横店的时候我也会跟设计师沟通。

Q:单就影视剧策划人来说，你也算是相当成功了，对这个身份有什么体会吗？
A:其实我的理解是很浅的，毕竟涉入这一行很短，才两三年。最大的感触是电视剧

的项目周期很长。剧本创作就要半年，然后开拍，后期制作，整个后期一般来说至少要一

年的时间。从刚动手到最后播，一年多算是正常的，大部分要一年多到两年，非常辛苦。

Q:你认为一部电视剧要成功，不可或缺的要素是什么？
A:首先要有一个好的故事，这是一剧之本。但还不够，还要有好的导演、好的演

员。在把从文字转到画面的过程中，需要导演、演员一整个团队的努力。转成功之后，它也

许可以成为好的电视剧，但还要看能不能在合适的时机跟观众见面、在哪个平台播、哪个

时间段？这些都会决定到它的命运。

Q:在选角方面你会提建议吗？
A:我参与制作的剧，当然会有自己的想法，但并不是以我的为主。电视剧是一个

团体的结晶，编剧、导演的想法都要问，然后找一条最合适的路径。根据我的小说改编

的，那就取决于制片方。有的愿意询问你的意见，有的更希望自己去诠释。

Q:有没有想特别合作的演员或导演？
A:好像没有特别想的。我的性格不是非要如何如何的那种，我是感觉，这件事情

的机缘到了，这个导演、演员正好是我喜欢的、我欣赏的，我自然很开心。但是如果说没

有，也没什么。一切都是自然而然。我不会设定一个很大的目标，一定要怎么怎么。那样

的话，实现了固然是好的，没实现岂不成了心中的魔障？


